

堅田高城をたずねて

高城を攻すねて  
佐伯氏の居館跡をさぐる——

會員 岩田善市

佐伯莊に於ける初期の佐伯氏居館はどこであつたか、代々梅谷城に在りとは考えられない。この事については

私はまだ誰もが能取してない深い霧に包まれた歴史で  
私など取りつく島もないといつた問題であるが、唯足は  
まかせて、佐伯氏居館の跡と云い伝えられてゐる上堅田  
上城の、高城部落をたずめてみた。  
中山トンネルをぬけると、上堅田小学校前に出る。そ  
こから西に一直線に進むと、高城山の麓の飯喜部落につ  
く。この部落と境も分らぬようには躊躇含い、立、六軒の住  
居のあるのが高城で、別に取り分けて目やすになるよう  
なものは何もない。昔は多くの人家があつたであろうが  
今はさびれた田舎の友達すまいである。

私は再三この地を訪れ、何  
か手がかりになるようなもの  
はないかと、土地の人にも聞  
いてみたが、この附近一帯は  
高城と云うのみで、小字もすべ  
く、無論ここが城跡ですと云  
う場所は判明しない。

高城山以上堅田村旧称城  
村の字高城ノ勢ノ山勢

地にあつたものと思ふれど、あるところから考へると、二人とも同一見解で居館をこの高城の地と考へられて、いられる。とすれば、「原」と云う所はどこであらうか、何か伝説でもあればしないかと、土地の人々に聞いてみたが、それが又一こうべわからぬ。百年前の事ですら分らぬ世の中、何百年前の事だ。聞くより足で見てみよう。二度高城山の中腹まで登つてみた。県道から遠望すれば高城の背後は、谷と谷との中間に原らし平地がある様に見えるが、現地に登つてみれば斜面になつていて、居館の跡らしい平地は見つ

地形では武家居館の第一の型にヒタリと対応する、  
背後の山は嶺に、前面に田地よく開けて、相江の港に  
通じ、大地主即ち武士たりし当時の佐伯氏の居館とし  
て且、けぞり最適の地形にて、尚城村、上城等の地名  
の伝わる等より考え見れば、鎌倉時代の居館は上城の  
地にあつたものと思われる。」

「うへて、伊佐中学校に教鞭を取られた七庄先生は、鎌倉時代に日本が山城と築く事は少なかつた。従つて平地に其の居館の遺跡を尋ねまくてはならぬ。我が国では山城を築くに至つたのは忘仁の大乱以後のことである。して見れば、緒方三郎以後数代の居館は、三面山に囲まれる上城の部落ではあるまい。

巍城として翠巒屏を建てるが如く、審正川の長流其麓をめぐり、宇山城塞東の南に峙ち、田界遠く開けて一望雄偉の境域なり。之れ佐伯氏世々此山腹に館し、士を養い兵を蓄え、豊州南疆の鎮として威武立四隣に輝かせし当年の城市なりしだり。乃ち城村高城の称今尚地名を存在する所以なり。

からない。当時の城、居館は要塞の地の中腹、又は麓を利用して築き、万の場合は背後の山に立籠る力であるから、中腹はなければ築き難いと思ふ。幸い知人があるので聞いてみた。

ところが「上の原」と云う平原があることがあつた。『あすこですよ』と云う。住家のすぐ上に植林されたばかりの田山が見える。

山は登るのは容易であつた。何百年の星霜を経る間に風、地形の変化が急激に進む事はあり得る。當時平地であつたとして館を建てた事を考えて反対。

広さは充分と改云えないが、館の敷地としてはいい所である。岡の上に立つて居館を想像しながら周囲を見廻した。

前面には堅田平野が開け、背後には高城山が峨々として天を突く。する程良い地形であるが、家来の屋敷も必要だ、とあたりを調べて反対。屋敷とするに適当な平地がいくらも見つかる。しかもこの岡との続きに石垣で築いた広い段々畑が幾段もある。もしこれを利用すればこの地を城跡と想定して、水を求めて反対。されば何なる旱天にも絶対に困らぬことかないという谷川が近く流れている。今で最近の人家の水道の源となつてゐる。更に水については、高城山籠城の用意に、四合目位の山の中腹は、深さ二十メートルばかりの空井戸が掘られてゐる。村の人は不思議な穴だと云つてゐるが、用水の立派であつたと思われる。

さて、次に要害について一言もなければ、まらない。西方の背後は高城山(三四)。西と南は山地で自然の守りとなつてゐる。東前面は平地の堅田平野であるが、昔大越川の支流は高城の前面を横切り、元越方面へ流れ

左の山に沿つて八幡山の下は流れ出ていたと云う。そうすると、川が一つの防禦帶となる。然し川身りとは云々予野が開け、柏江川入江につづく。ここを突破して敵前上陸を受ける、容易に攻め込まれる心配がある。その押さえはと築いたのが、宇山城と城八幡山であると思う。この二城においては、かつて佐伯史談に発表したが、豊臣居館及城村全体から見れば奥深い所にある。

そこで余一つ、外敵の侵張所が必要になる。私はこの地を求めて反対。以前から見素所で貢獻するまいかと思つた山を四峯ある。(1)岸河内(2)生目標、(3)同金比羅様、(4)寺田の虚空蔵様、(5)城村の石龜山。

生目標は高さ二〇〇米、岸河内工屋の上の台の下を通り、谷を渡れば登山道に復る。急坂を登る、遠く堅田平野や佐伯湾を眺望しながら頂上へつく。広い平地があり、生目標を祀る堂がある。眼病の神として庶民の信仰が厚いと云えて、城、人形等が献納されている。展望すれば大越の谷々山々が手に取る様に見え、眼下には堅田金城で知られる鬼ヶ瀬が見えて、大越、赤木方面よりの侵入に対する物見の場所として最適である。

金比羅様は高さ約一〇〇米、岸河内鍛冶屋部落より登山する。頂上は平地があり、石の祠に祀られている。海に面した下堅田佐伯山から登山すればいいも力を、船海の神を祀るに海に遠い岸河内の方から登るのはおがくい話であるが、かつて佐伯氏は水軍があり、その艦隊の安全と武運長久を祈願したものと考えれば、豈ほど頼ける。頂上に立てば、太は雞の沖ほるか四国山々まで見はるかし、右は堅田の裏、左は中山峠と、広い視野をもつ、物見台として適地である。

次に寺田山の虚空蔵様は、高さ一二五メートルである。寺田



村々背後にあつて、ここから登山すればいいものき、わざわざ高城の川向から登山道が出来てゐる。

登れば高城を足下に見下し、

いざ鎌倉と云う時は、居館に連絡するには叫ぶもよし、手まねでもよしと云つた地形。山上尺は東西十五、六米、南北八、九米の平地があり、虚空蔵菩薩をお祀りしてある。菩薩は蓮華の座にすわり、頭には五仏宝冠を戴き、右手は印を結び、左手に如意宝珠を持たれ、静かに何かを思索するようだ。むきかげんの姿勢である。

因幡なお瀬はほれぼれするような好男子の菩薩である。この仮の智恵は広大無邊、また無量の功德を藏すること虚空の如しと云う意味から名づけた菩薩であると云う、まことに有難い仏様である。今でも入浴試験の頃になると智恵もろくに参詣する信者もあるとか。何時代に紀られたかが不明である。

語及横道に入つたが、この山を見張所として展望すればすばらしい眺めである。正面は佐伯湾を望み、堅田平野の大部を眼下に見おろす。本城前の物見台としてはこれ又最適の山である。

次は石槌山、高さ約二〇メートル、新熊野神社の横に登山口がある。急坂で一気に頂上まで登れる。石槌講の人達によつて、四國の石槌神社が祀られている。この地も亦展望力きくところである。

この四ヶ所の居館とは豆に指顧の内にあり、道は居館

より最短距離に亘つて結成れ、どか山々も連絡を取りながら、一体となつて見張りの出来る好条件にある。

更に居館背後の高城山に登らんか、南部一円の山々谷々は一望の内にあり、まるかに蠶後水道をへだてて四国の山々が望まれる。

居館に居ながらにして四ヶ所の見張所が見え、其の上高城山を背負ひ、二つの出城を持つて三重の構えは、必ず完璧の要塞と言えよう。以上のことが考えても、高城は佐伯氏居館の地と云えるのではあるまいが、私は更に、弘安四年帳、佐伯大神氏系図等で裏付けをしてみたいと思つてゐる。

(おわり)

### 民俗記録

井戸掘りの元祖 久井半治郎

会员 池田 四作

古老の話によれば、私共の村地時は稻作主体の農家が多く、旱魃の年などは植付にも困り、番直川の上流土器屋から舟で水を運び、湿田に育てた苗を田に植付けたこともあり、氏神様に雨乞い力もこもうがしばしがある。二十三夜は降らねば曇るとひと雨を待つた。旱天に曇覗き見る言葉の通り、一途に雨を待つ夫そのである。

そこで何時頃であつたか、村は植付けに備えて堤を作つたが、此の水を自分勝手に使用する者が多つた。いややう我が田に水を引く欲水をして、多量の水をこつそり我が田に入れるわけである。この悪習を根絶するためには、畠を設けて、堤の水の